

La historia de la Iglesia

RAFAEL VARGAS-HIDALGO

202178

*L*a reciente aparición de la *Historia de la Iglesia en Chile* (Ediciones Paullinas), de Fidel Araneda Bravo, permite completar el cuadro de nuestro pasado. Cada centímetro de nuestra historia ha sido recorrido, arado, repasado y repetido por cientos de investigadores y divulgadores, pero extrañamente han faltado descripciones sobre el papel preponderante que ha jugado la Iglesia en la formación de nuestra sociedad.

La vocación religiosa del autor no contradice su profunda vocación de historiador. Monseñor Araneda no está interesado en construir una leyenda rosada alrededor del pasado de nuestra Iglesia. Es más, en su obra aparecen desnudamente muchas debilidades de algunos eclesiásticos. Así el autor ofrece un catálogo de experiencias que podrían servir de reflexión a la Iglesia del futuro para evitar errores e insistir sobre las bondades.

Esta *Historia de la Iglesia en Chile* cuenta abundantemente sabrosos episodios; por ejemplo, las vicisitudes de la elección de José Horacio Campillo como arzobispo de Santiago y la intervención que en ella le cupo al cura Luis Arturo Pérez.

¿Qué pintoresco era este Pérez!

He aquí una muestra de sus culibreos: "...el cura Pérez recibió en su casa la visita de Campillo, quien muy emocionado abrazó al sacerdote y le dijo: 'Ud. me ha hecho arzobispo'; enseguida le ofreció el cargo de vicario general..." (P. 766). Pero Campillo resultó más zorro: le pidió a Pérez que le preparara una circular sobre la "hambruna" para leerla al clero reunido en masa, pero para "sorpresa del cura elector... el prelado leía una circular escrita por él mismo, sin una palabra de las que Pérez escribió; Campillo denostaba su autocraza y astucia para poner en su sitio al párroco, ambicioso, que ya se creía el factótum de la Iglesia santiaguina" (P. 767). Al poco tiempo, Pérez debió soportar otra prueba, que él mismo la describe así: "El nuevo prelado venía callado y preocupado. Le hablé de varias cosas y casi no me contestó; guardé silencio. Al pasar en auto frente al Club de la Unión, lentamente, como haciendo un esfuerzo, me dijo, teniendo firme en su mano la bula de su designación: 'Tengo que decirle algo... he pensado que es mejor que usted... no sea vicario por ahora'" (P. 768).

Los defectos que veo en esta obra son formales y escapan a la responsabilidad del

autor. Al contrario, él es víctima de una culpa de la editorial. Lo primero que me llama la atención es que sólo se incluya un índice general y falte un detallado índice onomástico y analítico. Este defecto lo he visto repetirse en numerosas obras publicadas recientemente en Chile, incluso en trabajos como éste que por su voluminosidad y utilidad deberían ser más accesibles a la consulta rápida.

Como ejemplos de otras obras con la misma omisión pueden citarse: *La Cultura Chilena*, de Hernán Godoy Urtia, e *Historia del Pueblo Chileno*, de Sergio Villalobos.

Por último, las erratas de imprenta son numerosas y esto constituye una grave falta de respeto al trabajo entusiasta y esforzado de un autor que finalmente debe soportar estas imperfecciones debido a la desidia de terceras personas. En nuestro mundo editorial y de periódicos se cometen más erratas que lo que podría ser admisible, y que las que son permisibles incluso en repúblicas con menor tradición cultural. Ha llegado la hora de crear mayor competencia profesional entre nuestros correctores de pruebas.

La historia de la Iglesia [artículo] Rafael Vargas-Hidalgo.

Libros y documentos

AUTORÍA

Vargas Hidalgo, Rafael

FECHA DE PUBLICACIÓN

1987

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

La historia de la Iglesia [artículo] Rafael Vargas-Hidalgo.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile